

進路だより

令和4年9月1日
兵庫県立姫路聴覚特別支援学校
進路指導部 発行

今年の夏は猛暑に加え、局地的な豪雨などもありましたが、皆さんは元気に夏休みを過ごせたでしょうか。中高の生徒は、休み中にも補習や部活動の練習などに、一生懸命に取り組んでいました。残暑とコロナの影響はまだ少し続きそうですが、体調管理に気をつけて頑張りたいと思います。

さて、いよいよ2学期がスタートします。高等部3年生は9月からの就職試験や入学試験に向けて、面接練習や履歴書、入学願書の作成などが夏休み後半からすでに始まっています。また2年生にとっては、就職・進学も含め自分の目標を明確にし、その実現のために実践力・応用力を身につける時であり、1年生にとっては日々の学習や部活動を通じて基礎学力や体力を身につける時です。

全員に共通することですが、2学期はこれからの進路に直接つながっていく大切な学期です。個々の進路目標の達成に向けて、1日1日を大切に過ごしていきましょう。

今回の進路だよりでは、7月に実施した①高等部就業体験のまとめ、②高等部1年生の校内実習の様子、③中学部のわくワーク体験の様子をそれぞれ紹介します。

就業体験のまとめ

「就業体験」は実際に職場に出て、今まで学校や家庭・地域社会の中で身につけた力が実際どこまで生かせるのかを自覚し、また自分の適性を知り、働くことへの意識を高めるために行う校外での学習の場です。

今年度、高等部3年生の就職希望者は5月連休明けから、卒業後の進路に繋がる事業所での結合実習に行きました。また、2年生は7月11日から15日までの5日間、居住地や学校近隣の企業での就業体験をしました。今年度も昨年度と同じように新型コロナウイルスの影響が大きく、実習先の開拓に大変苦労しました。このような状況の中、実習を受け入れて頂いた企業の方々に、深く感謝申し上げます。

高等部2年生 就業体験先	住所	実習内容
社会福祉法人白鳥会 青山保育園	姫路市	保育
三菱電機 姫路製作所	姫路市	製造
クリエイティブクルー	姫路市	カット作業
三菱電機 三田製作所	三田市	製造
コープこうべ コープ高砂店	高砂市	品出し、販売
ニッポン印刷株式会社	姫路市	製造

就業体験先の様子



事業所からの就業体験の評価 〈抜粋〉

<良い評価>

- ・分からないところの説明を聞き返して、納得してから動いていた。
- ・自分の担当の仕事が終わったらすぐ他も手伝ってくれて、感心した。
- ・この先の成長の見込みは十分にある。
- ・指示した業務は正確にやっていた。他の職員ともコミュニケーションをとり、良好な関係であった。

<課題と思われる評価>

- ・質問があまり無かったので評価はC。

- ・他者からの働きかけに対しての応答力を丁寧に向上させていく必要がある。
- ・忘れ物（帽子）など、うっかりした部分があったので、気をつけてほしい。
- ・しっかりとメモをとってほしい。
- ・現場でのコミュニケーションはほとんどが筆談となる。読唇では伝わらないことも多い。読み取りも含め、文章力を上げる必要がある。

就業体験後の生徒の感想〈抜粋〉

- ・0歳から5歳までのすべてのクラスを体験し、年齢によって子供たちの発達やできることが大きく違うことや、それに合わせて保育の援助の仕方や子供たちとの関わり方が違ってくることがよく分かった。反省点も残り、保育の難しさも感じたが、今後に活かせる、とても良い経験になった。
- ・基盤にテープを貼る作業と、ラインでブラケットをワークに差し込む作業を体験した。ライン作業は押す力が必要なため手首などに負担がかかって大変だったが、スムーズに作業できるようになれて良かった。この1週間、色々な人と関わり、色々なことを学べて、あっという間でした。
- ・困ったときに周りの人に質問したり、検品で汚れなどを発見して担当者に報告できたことが良かった。課題としては、体力が少し足りていなかったことと、時間を見ながらの作業で慌ててしまうことがあったので、気をつけていきたい。
- ・毎日同じ仕事で飽きるかなと思ったが、その度に昨日の僕よりも頑張ろうと気合を入れた。5日目にもう最後だと思い、もっと頑張りたいかったので名残り惜しかった。この5日間、微かな成長はあったと思う。この仕事をやってよかったと思った。
- ・社員さんとのコミュニケーションは身振りを使ったがスムーズにできた。作業は集中して頑張れたと思う。最終日の昼休みにろう者の社員さんと色々話せて楽しかった。これから課題と言われたことをしっかり身につけていきたいと思う。
- ・商品の値段が安くても、接客が悪かったらお客さんは来てくれない。だから、売り場では笑顔が大切だと教わった。立ち仕事はしんどいところもあったが、品出しやレジ打ちなど色々と体験させてもらえて、とてもうれしかった。

高1 校内実習

高等部1年生は7月11日（月）から5日間、校内実習を行いました。企業の出前授業を受けたり、姫路工業高校での交流学习や生徒の実態把握、企業の受注作業などを実施しました。1年生はこの校内実習で学んだことを活かして10月に校外での就業体験を実施します。

■ 7月11日（月）・13日（水） 「実態把握」

実態把握では、就業に必要な基礎学力（言葉、数、指示理解など）や筆談の力、基本作業等の確認を行い、自分の得意なこと、苦手なことを見つけました。

■ 7月11日（月） 「シャープ特選工業」 オンラインでの出前授業

講義内容は「働くことの意義」について、聴覚障害者の社員の方の講義を聞きました。内容は①健康管理、②日常生活習慣、③対人スキル、④基本的労働習慣、⑤職業適性について、などで、障害者の視点から具体的なエピソードなどを交えて話をさせていただきました。オンラインの画面越しでしたが、お互いに双方向で質問をしたりして、有意義な時間となりました。

■ 7月12日（火） 「姫路工業高等学校」 交流学习

授業見学（機械科、電気科）、生徒会との交流。この日は朝から姫路工業高校を訪問し、午前中は機械科と電気科の授業を体験し、午後は生徒会との交流会を楽しんだ後、演劇部の部活動体験をさせていただきました。

■ 7月13日（水）・14（木） 「受注作業」

受注作業では企業から借り受けたクギの袋入れ作業を体験しました。完成品はそのままホームセンターに並ぶことを伝え、ミスがないよう緊張感をもって作業に取り組みました。また、テニスボールの穴あけやPCの分解作業も行いました。

■ 7月15日（金） 「清掃奉仕活動」

最終日は実態把握のまとめを行い、その後奉仕作業として校内の清掃を行いました。また、午後は1週間の校内実習の振り返りを行いました。

高1 校内実習の様子

【実態把握】



【シャープ特選工業出前授業】



【清掃奉仕活動】



【交流学习】



【受注作業等】



校内実習後の生徒の感想（抜粋）

- ・指示が聞き取れなかった場合はもう一度聞きなおせるようにする、という目標は達成できたと思う。今回は校内実習で手話もあったので困ることはなかったが、就業体験では課題となると思うので、この目標に向かって頑張りたい。
- ・シャープの出前授業が一番良かったと思う。今まで、働くのはお金を稼ぐためだ、と簡単に考えていたが、社員の田中さんは「働く人は周りに幸せを与えて、そのお礼でお金を頂いている」と仰っておられた。僕も仕事に対する考え方が変わり、働くことに対する楽しみを教えて頂いて、感謝している。

そしていよいよ10月に就業体験・・・

5日間の校内実習を通して1年生は、自分の夢、目標を持つことの大切さ、今の自分に足りないこと、もっと努力しないといけないことなどいろいろ考えました。いよいよ10月に実際の現場へ就業体験に行きます。この5日間の学習が就業体験で活かせることを願っています。

中学部 わく・ワーク体験

7月12日（火）～14日（木）の3日間、中学部2年生8名が「わく・ワーク体験（職場体験）」を行いました。「わく・ワーク体験」の目的は主に、①働くということがどのようなものかを知り、仕事に対する意識を高める ②社会での礼儀やルールを学ぶ ③自分のコミュニケーションの力を確認し、今後の課題を見つけるというものです。

今年度も新型コロナウイルスの状況を踏まえ、例年よりも短い3日間の実施となりましたが、「マックスバリュ城の西店」、「マックスバリュ宮西店」、「ホームプラザナフコ姫路店」、「ラーフウッド」、「はりまふくろうの家」の5事業所でさまざまな仕事をさせていただき、充実した3日間を体験することができました。

「マックスバリュ城の西店」ではお菓子や調味料の品出し、「マックスバリュ宮西店」お惣菜の盛り付けをさせていただきました。「ホームプラザナフコ姫路店」では商品の荷出しや陳列整理、「はりまふくろうの家」では、箸入れ、箱折りや弁当作り等を体験することができました。「ラーフウッド」では畑での農作業や野菜の袋詰めを頑張りました。

5月から始まった事前指導では、わく・ワーク体験本番に向けて、仕事内容の概要を学んだり、交通機関・道順の確認をしたりしました。また、職場体験に当たっての心得や、職場でのあいさつ、マナーなどを学習し、何度も練習を行いました。

6月中旬の事前訪問では、皆緊張しながらも、挨拶や自己紹介がしっかりとできました。

〈事前訪問の様子〉



ホームプラザナフコ



マックスバリュ宮西店



ラーフウッド

〈活動の様子〉



人参の袋詰め
〈ラーフウッド〉



品出しの様子
〈マックスバリュ城の西店〉



お弁当づくり
〈はりまふくろうの家〉



お惣菜づくり
〈マックスバリュ宮西店〉



品出しの様子
〈ホームプラザナフコ〉

わくワーク体験を終えて 〈一部抜粋〉

- ・野菜持って重かったです。きれいなミニトマトを選ぶのが難しかったです。でも三日間楽しかったです。ありがとうございました。
- ・雨の日も晴れの日も片道30分以上歩いていきました。後ろから自転車が来たり、トンネルや坂道があったり大変でした。でもお弁当作り、料理ができて嬉しかったです。
- ・アイスの商品が多くて重かったです。いろいろな商品、たくさんあって疲れました。最後まで3日間頑張れたのはよかったです。将来しっかりと仕事ができるようにしたいです。
- ・働いている人たちの様子を見て、一つ一つ丁寧に仕事がされていることがわかりました。一つ一つ丁寧にすることをこれからの学校生活で気をつけていきたいです。
- ・3日間のわくワーク体験を終えて僕は嬉しかったという気持ちでした。僕たちのためにマスクをはずしてゆっくり話してくれたからです。
- ・わかりやすく、説明してくれてよくわかりました。将来のことを考えて、今

回の体験を思い出しながらコミュニケーションをたくさんとれるようになりたいと思います。

- ・体験で学んだ礼儀やコミュニケーションを今後の学校生活に生かせるようにしていきたい。店員さんたちは笑顔で接してくれたので、自分も笑顔を大切にしようと思った。普段からメモを用意し、急なことにも対応できるようにしようと思った。

事業所の方より 〈一部抜粋〉

- ・ナスの袋詰め、1袋700gを計るのに苦労されていましたが、根気強く作業を続けることが出来ました。オクラの軽量も数字を間違えることもなく頑張っていました。
- ・卵焼き、1本目少し失敗してしまいましたが、2本目は工夫しながらできました。ひっくり返すコツを覚えるのが早くて素晴らしいです。
- ・質問ができるようになればさらに良いと思います。コミュニケーションを積極的にとることを頑張してほしいです。作業したものが完成かどうかの確認が癖つけられたら良いように思いました。
- ・明るく元気に3日間真面目に作業に取り組み頑張っていました。学校では学べない経験を将来に活かしてほしいと思います。

2学期の主な進路行事

- | | | |
|-----|---------------|-------------------------------|
| 9月 | 1日(木) | 第2学期始業式 |
| | 2日(金) | 就職応募書類発送開始 |
| | 5日(月) | 2学期進学補習開始 |
| | 10日(土) | 大学入試共通テスト模試(高等部3年進学希望者) |
| | 16日(金)~ | 就職試験開始 |
| | 9月下旬~ | 内定者指導 |
| 10月 | 24日(月)~28日(金) | 高等部1年・2年 就業体験 |
| | 29日(土) | 大学入試共通テスト模試(高等部3年進学希望者) |
| 11月 | 6日(日) | 進研模試(高等部1・2年生進学希望者) |
| 11月 | 文化祭以降~ | 中学部3年 補習開始 |
| 11月 | 下旬 | 中学部3年 姫路女学院高等学校による
面接の基本講座 |

進路行事と合わせて自分の予定をしっかりと把握して、2学期からの一日一日を無駄に過ごすことなく、それぞれの目標に向かって頑張っていきましょう！